



Órgano central del partido obrero revolucionario



# SUMARIO

No. 2840  
25/06/25

1. **P.O.R. (1935 - 2025), 90 AÑOS DE LUCHA INCLAUDICABLE, POR LA REVOLUCION PROLETARIA**
2. **Comite de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**  
Extractos de Massas No. 742, P.O.R. - Brasil  
**ESTADOS UNIDOS IMPONE SU POTENCIAL MILITAR PARA QUE IRÁN SE RINDA INCONDICIONALMENTE Y "DECRETA" EL FIN DE LA GUERRA CON ISRAEL**
3. **¿POR QUÉ VOTAR NULO?**  
**DEMOCRACIA BURGUESA Y ELECCIONES**
4. **BUROCRACIA COBISTA DE COLA DE LOS PARTIDOS E INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA BURGUESA**
5. **NEOLIBERALES, EXPRESIÓN DE LA INCAPACIDAD BURGUESA PRETENDEN LIBERAR AL ESTADO DE FIANANCIAR LOS SERVICIOS DE SALUD Y EDUCACION.**
6. **OTRA VEZ CON EL CUENTO DE VOLVER ACCIONISTAS A LOS BOLIVIANOS**  
**PROPUESTA DE TUTO Y DUNN ES UN ENGAÑO PARA PESCAR INCAUTOS.**  
**MANIOBRA PARA ENCUBRIR LA PRIVATIZACIÓN DE LAS EMPRESAS ESTATALES**
7. **LA MASACRE DE SAN JUAN**
8. **Notas Sindicales y laborales**
  - **Trabajadores mineros recuerdan reversión de la Empresa Minera Colquiri**
  - **La FRANCESA S.A provoca pelea entre trabajadores cuando se va a notificar a empresa por reincorporación**
9. **Comite de Defensa de la Canasta Familiar en Cochabamba:**  
**MUJERES ORGANIZADAS ENFRENTAN LA ESPECULACIÓN Y EL HAMBRE**
10. **Federacion de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca**  
**PRONUNCIAMIENTO**
11. **Contribución literaria**  
**NO SE SABE**
12. **Afiche 90 Aniversario del P.O.R.**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2840**

**25 / 06 / 25**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional



**P**or un gobierno  
**O**brero y Campesino  
**R**evolución proletaria

**P.O.R. (1935 - 2025)**

**90 años de lucha ineludible  
por la Revolución Proletaria**

En este año del bicentenario de la fundación de Bolivia, el Partido Obrero Revolucionario cumple 90 años de lucha consecuente por la revolución proletaria y el establecimiento del Gobierno obrero-campesino-clases medias empobrecidas.

La vigencia del POR sólo se puede explicar por la solidez de su programa confirmado por la realidad: la imposibilidad de salir del atraso y la miseria en el marco del capitalismo en su etapa imperialista que implica sometimiento a los intereses de las grandes empresas transnacionales que saquean los recursos naturales y humanos de los países capitalistas atrasados.

Contrariamente a lo que predicán los politiqueros burgueses, vende-patrias la inversión extranjera es el mayor obstáculo para el desarrollo del país.



**Acto conmemorativo del 90 aniversario del POR:**

**Viernes 11 de julio. Hrs.19:00**

**Casa Social del Maestro, La Paz  
(c. Genaro Sanjinés esq. Ingavi)**



**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO  
(1935 - 2025) 90 Aniversario**

**ESTADOS UNIDOS IMPONE SU POTENCIAL MILITAR PARA QUE IRÁN SE RINDA INCONDICIONALMENTE Y “DECRETA” EL FIN DE LA GUERRA CON ISRAEL**

**EL SIONISMO ACTÚA COMO BRAZO ARMADO DEL IMPERIALISMO ESTADOUNIDENSE EN ORIENTE MEDIO**

**LOS ESTADOS ÁRABES SIRVEN DE AUXILIARES DE LA POLÍTICA DE TRUMP Y NETANYAHU**

**LA CLASE OBRERA Y LOS DEMÁS TRABAJADORES TIENEN EL DEBER DE PONERSE DEL LADO DE IRÁN RECHAZANDO LA INGERENCIA IMPERIALISTA**

En un acto de demostración de su capacidad militar para imponer sus designios en Oriente Medio, EE.UU., desafiando a Rusia y China, aliadas de Irán, luego de haber conminado a la rendición incondicional a Irán, ha bombardeado y destruido las tres instalaciones de enriquecimiento nuclear de Irán. Acto seguido ha “decretado” que Israel e Irán han acordado un “alto el fuego total.”

El ataque de Irán a una base militar de EE.UU. en Siria como represalia ha sido minimizada por Trump. Si depende estrictamente de su capacidad militar, Irán no tiene forma de derrotar la ofensiva de Estados Unidos e Israel. China y Rusia, que son potencias militares nucleares, permanecen paralizadas en torno a la diplomacia. Intervenir a favor de Irán podría abrir el camino a una conflagración mundial.

Las tendencias belicistas predominan sobre la diplomacia y los EE.UU. las impulsa provocadoramente confiando en que tanto China como Rusia no se atreverán a desencadenar el apocalipsis nuclear.

Está en manos de las masas oprimidas y, principalmente, del proletariado la tarea de defender y luchar junto a las naciones oprimidas. El curso de las guerras plantea objetivamente a los explotados levantarse encarnando el programa de la revolución social y constituyendo el frente único antiimperialista. Esa ha sido la orientación del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional (CERCI).

Estados Unidos es el principal responsable del inició la guerra israelí contra Irán con una oleada de bombardeos. Tras 20 meses de intervención en la Franja de Gaza, Hamás se encuentra acorralado,

Hezbollah incapacitado y la milicia Hutí debilitada. Siria dejó de ayudar a la resistencia frente a la ofensiva militar israelí tan pronto como el gobierno de Bashar al Assad fue derrocado por el movimiento Hayat Tahrir al-Sham (HTS), derivado del Estado Islámico y apoyado por países árabes y Turquía, y por encima de ellos, por Estados Unidos. Quebrada la capacidad del llamado «eje de la resistencia», Israel finalmente entró en guerra con Irán. Se trata de un objetivo establecido desde hace mucho tiempo.

La meta está marcada: aplastar a Irán y destruir el régimen islámico de los ayatolás chiítas. Desde 1979, cuando se produjo la revolución nacionalista que derrocó al régimen de Reza Pahlaví, incondicional a los EE.UU, éste vio al régimen de los Ayatolas como un obstáculo para sus intereses en Oriente Medio. Irán estratégicamente, tiene ascendencia sobre el estrecho de Ormuz, en el golfo Pérsico, por donde transita una parte significativa del comercio internacional. Irán pasó a ser maldecido porque avanzó en la capacidad científica y tecnológica de la fisión nuclear y el enriquecimiento del uranio, que sirve tanto para fines pacíficos como militares.

La guerra, con la justificación de acabar con el programa nuclear de Irán, en realidad busca liquidar el régimen nacionalista y someter al país persa a los designios de Estados Unidos.

Está absolutamente claro que la defensa de Irán es parte de la defensa del pueblo palestino y de todos los oprimidos de Oriente Medio. Del mismo modo, la lucha por la autodeterminación de los palestinos y por el fin del genocidio es parte de la lucha por la independencia y la soberanía de Irán

(Con extractos del Editorial del Masas nº742, POR Brasil)

## **¿POR QUÉ VOTAR NULO? DEMOCRACIA BURGUESA Y ELECCIONES**

Según nuestros opresores, en las elecciones el pueblo “soberano” no sólo constituye gobierno, sino que define su destino. Esta prédica desarrollada por el Estado burgués y por las expresiones políticas de la clase dominante, particularmente los reformistas de “izquierda” es una falacia. La experiencia de 35 años de “democracia” burguesa, después de las dictaduras militares, nos ha enseñado que nada de esto es cierto, que las elecciones sólo sirven para el recambio en el gobierno de los verdugos del pueblo, sirvientes de los intereses de la clase dominante, lacayos del imperialismo.

La democracia representativa pretende ocultar que es una dictadura de la clase dominante haciéndonos creer que todos los ciudadanos -el “pueblo soberano”- somos iguales ante la papeleta electoral y que gobernamos a través de los que elegimos, naturalmente propuestos por ellos, la burguesía y sus lacayos. Unas veces, como ahora, abiertamente neoliberales privatizadores, otras con impostores “izquierdistas” de pacotilla que se proclaman revolucionarios y antiimperialistas, que reivindican los saberes y valores culturales de los pueblos originarios brutalmente sometidos y menospreciados por la burguesía blancoide, a la vez que juran respeto al orden burgués, a la propiedad privada de los grandes empresarios y al saqueo de nuestros recursos naturales por las transnacionales del imperialismo.

Las mayorías oprimidas no tienen el control de la economía ni de los medios de producción. En Bolivia esta realidad adquiere contornos catastróficos, como consecuencia de su atraso, desde el momento en el que el todopoderoso Ejecutivo no gobierna conforme a su voluntad y a los intereses del país, sino obedeciendo las órdenes emanadas de la clase dominante y el imperialismo. En Bolivia no hay democracia burguesa. La causa es el poco desarrollo capitalista del país, la miseria generalizada, la ausencia de una amplia clase media enriquecida que amortigüe la lucha de clases entre la burguesía y el proletariado, en cambio se tiene la presencia de capas mayoritarias de clase media empobrecida (campesinos minifundarios, gremiales, artesanos, profesionales desocupados o mal pagados, maestros, etc.) cuya necesidad de luchar contra la miseria, los empuja a recurrir permanentemente a la

acción directa, a la revuelta, para tratar de encontrar solución a sus problemas al margen del ordenamiento legal burgués.

Los explotados debemos rechazar el circo electoral en el que pelean la vieja derecha y la nueva encarnada en el MAS por las pegas del Estado. Junto al POR, debemos votar NULO e impulsar la lucha independiente de los explotados por la vía de la acción directa en la perspectiva histórica señalada por el programa obrero de la conquista del poder por la vía insurreccional y construir un verdadero gobierno de obreros, campesinos y clases medias empobrecidas que acabe con la propiedad privada burguesa e imponga la propiedad social de los medios de producción, expropiando las tierras e industrias para que pasen a manos de todos los bolivianos.

El voto nulo es una respuesta consciente y militante a la decadencia y desintegración de la clase dominante y su falsa democracia. Significa ya desconocer al futuro gobierno burgués que se distinguirá por hambreador y vendepatria. Anular el voto, cuando es producto de la madurez política, significa el desconocimiento militante de la propia sociedad capitalista, de la estructura económica sobre la que se basa la explotación de los obreros y campesinos y el sojuzgamiento de la clase media y de las nacionalidades nativas.

Los “izquierdistas” han inventado argumentos ridículos para desvirtuar el contenido político del voto nulo. Dicen que el voto nulo favorece al primero. El voto nulo no apoya a ninguno, que repudia a todos, obviamente no favorece a ninguno. Que, si votamos nulo ¿Quién va a gobernar? Otro argumento absurdo. Siempre habrán votantes. Los directamente comprometidos con los candidatos y sectores de las masas políticamente más atrasadas.

El voto nulo quiere decir que no importa quien gane, todos son enemigos del pueblo oprimido y vienen armados del garrote del paquetazo económico diseñado por el imperialismo para cuyo efecto concurren presurosos los candidatos a la reunión denominada “Bolivia 360” en la Universidad de Harvard, EE.UU.

*(Con extractos de “El Verdadero Contenido del Problema Electoral”, G. Lora, Ediciones Masas, 1997)*

### **BUROCRACIA COBISTA DE COLA DE LOS PARTIDOS E INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA BURGUESA**

**“NUESTRA POSICIÓN FRENTE A LOS PROCESOS DEMOCRÁTICOS DIRIGIDOS POR LA BURGUESÍA, NO ES OTRA QUE MANTENER NUESTRA INDEPENDENCIA DE CLASE, DESDE EL MOMENTO EN QUE DICHS PROCESOS NO RESUELVEN EL PROBLEMA NACIONAL Y MENOS LAS CONTRADICCIONES DE NUESTRA SOCIEDAD. PARA ELLO EL PRIMER PASO ES MANTENER LA INDEPENDENCIA DE CLASE FRENTE AL CIRCO ELECTORAL. Y SEGUNDO, INDEPENDENCIA SINDICAL DE LAS ORGANIZACIONES OBRERAS FRENTE AL NUEVO GOBIERNO.” (Tesis Socialista de la COB, 1970)**

La Central Obrera Boliviana, cueva de burócratas, ignorante de la tradición política revolucionaria de la C.O.B., en su último comunicado exige *“a los representantes de los partidos políticos, tomar decisiones serias en la cumbre interinstitucional y política convocado por el órgano electoral, (también.) tomar y garantizar y ratificar el desarrollo de las elecciones nacionales para el próximo 17 de agosto”*. Informan, además, que el último ampliado nacional decidió: *“determinar e instruir el Estado de Emergencia y Pie de Lucha en resguardo de la Democracia Nacional, del respeto a la institucionalidad, y del estado de derecho con el mandato del Gobierno Constitucional”*.

Estos burócratas han aprendido a vivir sacando ventaja de su servilismo a los gobiernos burgueses; fingen ignorar que el Estado tiene un contenido de clase. Que la esencia del Estado burgués es proteger e imponer coercitivamente los intereses económicos y políticos de la clase dominante, poseedora de los grandes medios de producción (burguesía) sobre las otras clases sociales desposeídas y explotadas. El Estado, en una sociedad dividida en clases, no puede ser una entidad neutral o imparcial. Su función fundamental es la de mantener el orden jurídico, social, económico y político existente. Y su “Democracia Nacional” (como lo ponen en mayúsculas en su comunicado), no es más que una forma encubierta de gobierno de la dictadura burguesa y la ilusión de que es el Pueblo “soberano” el que elige a sus gobernantes de entre las opciones que la burguesía propone para administrar el Estado.

Una verdadera democracia -entendida como gobierno del pueblo- obrera y directa para las amplias mayorías sólo será posible sobre las cenizas de la gran propiedad privada burguesa que es el cimiento del sistema capitalista, y cuando los órganos de poder de las masas, sean los que

impongan la voluntad colectiva de los de abajo, en su pleno beneficio. La burocracia sindical piensa con la mentalidad burguesa, la de los grandes propietarios privados capitalistas. Subordinando así a las organizaciones obreras nacionales a los gobiernos burgueses de turno.

Esta posición política, que abusivamente adoptan en nombre de los trabajadores del país, es totalmente ajena a la línea proletaria y revolucionaria inscrita con letras de molde en las tesis políticas más importantes del movimiento obrero y popular. Buscando confundir a los trabajadores a pesar de la experiencia negativa de las masas en este período “democrático” de estos últimos 43 años (1982-2025) de relocalización masiva de mineros en 1986, atraso, hambre y miseria en las décadas del período neoliberal y en el ciclo masista hasta el 2025. Y ahora, en estas elecciones nacionales, la democracia burguesa nos traerá un gobierno que descargará el garrotazo de las medidas de “ajuste” neoliberales que anuncian todas las candidaturas tanto de la derecha tradicional como las de los falsos izquierdistas.

Juan Carlos Huarachi y toda la burocracia sindical que lo acompaña, piden se garanticen las elecciones, como la “única” salida viable a la crisis económica. Lo que no dicen estos bellacos, es que las medidas de ajuste que aplicará el nuevo gobierno agravarán aún más la situación económica de los trabajadores y de las masas, en beneficio de los grandes empresarios.

Los bellacos, con mentalidad de lacayos, están metidos de cabeza en la campaña electoral del agotado reformismo proburgués del MAS en descomposición. Apoyando a Del Castillo, o, como el sindicato de Colquiri, a la candidatura de Andrónico.

Son la negación de la necesaria independencia sindical y política que requieren los explotados para enfrentar a sus explotadores.

## **NEOLIBERALES, EXPRESIÓN DE LA INCAPACIDAD BURGUESA, PRETENDEN LIBERAR AL ESTADO DE FIANANCIAR LOS SERVICIOS DE SALUD Y EDUCACION.**

Los principios de la gratuidad, de la universalidad y obligatoriedad de la enseñanza, sostenida por el erario publico a partir de los impuestos recaudados por el Estado, fue una conquista democrática desde la revolución burguesa desarrollada en contraposición al oscurantismo feudal.

Hoy, todos los Estados burgueses del mundo, han inscrito este principio de la obligatoriedad, la gratuidad y la universalidad de la educación en sus constituciones.

Desde la década del 80-90 con la aplicación de la política neoliberal se hace patente la orientación burguesa y del imperialismo (Banco Mundial), que como respuesta a la crisis y al estancamiento del desarrollo de las fuerzas productivas y para reducir el déficit fiscal generado pretende reducir y a la larga suprimir los gastos del Estado en materia de educación y salud.

Como emergencia de la crisis del capitalismo decadente la contra reforma educativa burguesa en la época del capitalismo en su fase imperialista decadente, destruye las conquistas democráticas del pasado, a la par que acentúa los aspectos mas decadentes y barbaros de la vieja educación (etilización, separación teoría y práctica, etc.) en estas elecciones, sin excepción todos los candidatos vienen proclamando su decisión de aplicar ajustes y recortes a los gastos del Estado y explícitamente se estrellan contra la educación fiscal. Con el mayor de los cinismos indican que es un desastre siendo que es consecuencia de las condiciones de atraso que la burguesía inútil no puede ni podrá resolver. Lo que se debe entender como que, de ser gobierno, continuarán y acelerarán el estrangulamiento presupuestario de la educación y la salud pública, vale decir, la empujarán a una mayor crisis y degradación.

El colmo del cinismo es el del candidato Antonio Sarabia (candidato a vicepresidente por el frente Alianza Libertad y Progreso ADN) que después que los gobiernos neoliberales estrangularon por más de 40

décadas a la Educación y Salud pública, tiene el descaro de hablar del fracaso de la educación pública y la administración estatal, acto seguido, siguiendo las ideas disparatadas del argentino Milei, propone la total privatización de escuelas y hospitales y que el Estado entregue un “baucher” de aproximadamente 70 \$/mes a los padres de familia, para que estos inscriban a sus hijos a cualquier colegio privado. La construcción de escuelas, el mantenimiento de la infraestructura, el pago de profesores, ya no sería responsabilidad del Estado. La bobería descomunal propuesta por Sanabria, en las condiciones de miseria y desocupación generalizada del país, además de ser un nuevo campo abierto a la corrupción y el tráfico de influencias, se traduciría en una caída abrupta de la escolaridad, en el derrumbe del ya catastrófico nivel académico, un incremento en los niveles de analfabetismo, etc. porque lo más seguro sería que el dinero recibido por las familias, iría a llenar los vacíos de la alimentación y otras necesidades urgentes, relegando los gastos educativos y culturales a segundo o tercer plano.

La descabellada idea de Sanabria es en realidad expresión de los niveles de barbarie, que los Milei, Trump y demás fauna de la ultraderecha “libertaria”, están dispuestos a llevar a la humanidad.

Los trabajadores, los campesinos, en fin, todos los oprimidos que sufren las consecuencias del atraso y la miseria imperantes en el país, deberemos salir en defensa de la educación y la salud públicas.

Propugnamos una sociedad sin privilegios para unos y discriminación para la mayoría. Que la educación, los servicios de salud, los servicios básicos (Luz, agua, gas domiciliario, etc.) deben ser obligación privativa del Estado, únicos y universales.

Sólo la revolución proletaria junto al conjunto de los oprimidos acabará con la discriminación social de privilegio para los ricos.

## **OTRA VEZ CON EL CUENTO DE VOLVER ACCIONISTAS A LOS BOLIVIANOS**

### **PROPUESTA DE TUTO Y DUNN ES UN ENGAÑO PARA PESCAR INCAUTOS. MANIOBRA PARA ENCUBRIR LA PRIVATIZACIÓN DE LAS EMPRESAS ESTATALES**

El planteamiento no es nuevo, Hugo Banzer, ya planteó esta estúpida idea dirigida a hacer creer a los trabajadores que producen socialmente para ganancia del patrón, que son tan dueños de la empresa como su explotador. Una sociedad de puros propietarios.

Tuto Quiroga, candidato de Alianza Libre, vuelve a replantearla. Que todo boliviano mayor de 18 años reciba acciones de las empresas estratégicas del Estado (YPFB, ENTEL, COMIBOL, ENDE, etc.) mediante la otorgación de títulos de propiedad individual que tendrían un valor estimado de \$us1.500 con la posibilidad de “usarlos para apalancar créditos y hasta generar dividendos. El sistema va a hacer que la acción de título de propiedad popular tuya sea embargable, heredable e inicialmente intransferible”. Con la misma idea Jaime Dunn, candidato de Nueva Generación Patriótica, también ofrece convertir a los bolivianos en accionistas convirtiendo a las empresas estatales en empresas privadas bajo la modalidad de sociedades anónimas, donde cada boliviano sería dueño de una acción.

Recordamos el mismo cuento de la Ley de Capitalización (No.1544) de Gonzalo Sánchez de Lozada de 1994. Ley que autorizó al Poder Ejecutivo a “capitalizar” las empresas públicas mediante la creación de nuevas sociedades de economía mixta, con la participación del Estado y la inversión privada. Adicionalmente, la ley preveía que los recursos producto de la venta de las empresas del Estado (capitalización) eran de propiedad de todos los bolivianos y quedaban en fideicomiso a cargo de la empresa capitalizada para su administración. Todos, supuestamente recibiríamos las acciones de estas empresas a través de los fondos de pensiones.

El gringo vendepatria que ofreció “capitalizar y no privatizar”, terminó entregando las empresas estatales a manos de las transnacionales que no solamente tenían el privilegio de dirigir las empresas “capitalizadas”, sino también la administración de las supuestas acciones de los bolivianos a su favor.

Lo que proponen Tuto y Dunn es más de lo mismo. Una sociedad anónima (S.A.) es una forma

de organización empresarial donde el capital se divide en acciones, libremente comerciables. De esta manera grandes capitales privados extranjeros se irán haciendo de una mayor parte de las acciones hasta tener el control mayoritario de las mismas. Se trata de una privatización camuflada para engañar a incautos.

El movimiento obrero debe rechazar con contundencia tales pretensiones. A los planteamientos burgueses de privatizar todo hay que responder con la estatización de todas las empresas, es decir, la implantación de la propiedad social de los grandes medios de producción, la banca y el comercio exterior por el Estado Obrero-Campesino para que el producto del trabajo social de los hombres no vaya a los bolsillos de unos cuantos sino a atender las necesidades sociales de todos.

Los inversores privados, se embolsillan los excedentes económicos que generan para hinchar sus cuentas bancarias fuera del país. Como bien señala el programa porista: “El estatismo constituye el muro defensivo que levantan los países atrasados para poner atajo a la voracidad y la política colonizadora propia de las metrópolis imperialistas, que actúan a través de las transnacionales”. “La destrucción del estatismo y su sustitución por una economía basada en la iniciativa privada (canal utilizado por el capital financiero) no puede menos que remachar las cadenas que nos sujetan al carro imperialista”.

Sobre el argumento que repiten hasta el cansancio los neoliberales en el sentido de que el Estado es mal administrador. La clase obrera y su partido, han denunciado reiteradamente que la situación precaria y de hasta quiebra de empresas estatales, “es de exclusiva responsabilidad de la miserable burguesía boliviana y de los politiqueros que salen de sus entrañas, de su incapacidad e inmoralidad”. Otra cosa serán las empresas estatales estratégicas, a la cabeza de un Gobierno Obrero Campesino, que instituya el Control Obrero Colectivo por sus trabajadores sobre el funcionamiento de sus empresas. Erradicando la corrupción de su seno, y garantizando el funcionamiento rentable como también una alta productividad de cada unidad productiva.

## LA MASACRE DE SAN JUAN

La historia de las luchas de los trabajadores mineros está llena de masacres efectuadas por los gobiernos de la rosca minero feudal y luego por el MNR utilizando el ejército en octubre de 1964 en la batalla de Sora Sora, en el afán de imponer a bala el Plan Triangular diseñado por el imperialismo que implicaba la reducción del personal minero, el cierre de minas improductivas y la reestructuración administrativa de COMIBOL. Más tarde Paz Estenssoro volvería a aplicar medidas de ese tipo con la relocalización y cierre de minas. El golpe gorila de noviembre de 1964 liderizado por Barrientos y Ovando no fue la negación del movimientismo que ya se había develado como un gobierno antinacional sometido al imperialismo, evidenciando el fracaso del nacionalismo pequeño-burgués supuestamente antiimperialista, sino su continuación bajo la forma de dictadura militar. El enemigo: los sindicatos y particularmente el movimiento minero.

Luego de imponer el famoso decreto de reordenamiento laboral, la resistencia obrera y particularmente minera a las medidas gubernamentales venía adquiriendo un enorme volumen masivo y comenzó a tornarse peligrosa para la estabilidad del gobierno militar. Era posible adelantar que las autoridades del Poder Ejecutivo y de las fuerzas armadas descargarían un golpe preventivo con la finalidad de doblegar a los centros de trabajo más importantes.

El anuncio oficial de estallido de las “guerrillas” (mes de marzo) paralizó a los mineros pero gradualmente volvieron a centrar su atención alrededor de la lucha por sus intereses inmediatos.

En las asambleas generales, se aprobó la convocatoria a un Ampliado nacional minero en el que debían estar presentes otros sectores laborales (fabriles, constructores, etc.) y también los universitarios.

Los objetivos: 1) Reposición de los salarios vigentes hasta mayo de 1965; 2) Reincorporación de los dirigentes y obreros de base retirados después de mayo de 1965; 3) Apoyo a las “guerrillas” con víveres y medicamentos; 4) Ampliado de la Federación de Mineros a realizarse en el distrito de

Catavi-Siglo XX el 24 de junio; 5) Marcha de unidad popular en Oruro el día 8 de junio.

El gobierno decretó el estado de sitio, con la manifiesta intención de evitar la realización de la marcha de unidad en Oruro y del Ampliado anunciado para el 24 de junio. La dictadura estaba decidida a aplastar violentamente a la ola revolucionaria que comenzaba a encrespase amenazadoramente. Cautelosamente fueron enviadas a los centros de trabajo las mejores tropas del ejército y de carabineros. Se magnificó lo que dijeron e hicieron los dirigentes mineros y se utilizaron todos los recursos propagandísticos imaginables para vincular la lucha de los mineros con la “guerrilla” del Ché, con la finalidad de establecer anticipadamente la justificación de la futura masacre que ya estaba decretada.

La noche del 23 de junio en Siglo XX y Catavi los mineros, siguiendo la tradición, festejaban la noche se San Juan. Sin que los obreros en fiesta se pudiesen enterar, fracciones del regimiento Rangers ocuparon los dispersos campamentos de Siglo XX, se desplazaron hacia la Plaza del Minero. A las 5 a.m. los obreros fueron sorprendidos por un nutrido tiroteo en la zona de “La Salvadora” y Llallagua, de fusiles, ametralladoras y explosiones de dinamita. Las fuerzas del ejército y de la Policía Minera ocuparon los campamentos mineros en sangrienta acción. Las mayores víctimas se registraron en el campamento denominado “La Salvadora” cerca de la estación ferroviaria de Cancañiri. No se dejaron esperar las lamentaciones de los heridos y los gritos desesperados de las mujeres y niños. Las balas cruzaban en todas direcciones. Sólo a esta altura los trabajadores lograron reponerse de la sorpresa, pero no tuvieron tiempo para oponer resistencia ordenada a los invasores.

Al clarear el día se pudo observar que la mayoría de muertos y heridos eran moradores del campamento “La Salvadora” que se dirigían al trabajo para cumplir la primera punta. Los invasores disparaban contra toda persona que trataba de escapar. A las seis y treinta el ejército era dueño de todo Siglo XX; el sindicato apareció ocupado y rodeado de uniformados.

(En base a “El Baño de Sangre de San Juan”, G.Lora)

## **TRABAJADORES MINEROS RECUERDAN REVERSIÓN DE LA EMPRESA MINERA COLQUIRI**

La Paz, RENNO, 20/06/2025.- A 13 años de cumplirse el funcionamiento de las operaciones de la Empresa Minera Colquiri (E.M.C.) bajo la tutela de la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL), trabajadores de base y ex dirigentes mineros de la mina estatal en Audición Radial al "XIII" Aniversario de la Empresa Minera Colquiri, rememoraron el proceso de lucha y acciones directas que asumieron para la REVERSIÓN de los yacimientos minero metalúrgicos de Zinc y estaño y la nacionalización de activos fijos mineros de la operación, antes usufructuados por la transnacional Sinchi Wayra y hoy a manos del Estado boliviano. Los frutos y logros de la reversión, se traducen en estabilidad laboral para los obreros del subsuelo. Bajo Sinchi Wayra filial de la transnacional GLENCORE de capitales suizos trabajaban cerca de 400 mineros, se incorporaron voluntariamente ex trabajadores cooperativistas de la localidad, sumando la fuerza de trabajo asalariado, que a la fecha cuenta con cerca de mil doscientos obreros bajo la tuición de COMIBOL. Las jornadas de lucha para conseguir

la reversión de la E.M.C. a la cabeza del Sindicato Mixto de Trabajadores Mineros de Colquiri, contó con la activa participación de cooperativistas mineros que junto a la población y comunarios del municipio de Colquiri, a través de sus instituciones en Cabildos, demandaban generación de empleo directo, denunciaban, además, que la transnacional Sinchi Wayra se apropiaba del grueso de los dividendos generados por la explotación minera en desmedro del país. El férreo apoyo de la F.S.T.M.B., la C.O.B., el respaldo de los trabajadores mineros de la estatal Huanuni a través de apoyo material y moral en su momento con un valor de cerca de ochenta mil bolivianos en víveres a los trabajadores de Colquiri, permitieron ganar la batalla en favor del pueblo boliviano. Son trece años que bajo esfuerzo propio de los obreros asalariados colquireños, la EMC genera ingresos extraordinarios para el departamento de La Paz y al erario nacional como un actor estatal pujante en la cadena productiva minero – metalúrgico, pero contrariamente, sin inversión directa del Estado.

## **LA FRANCESA S.A PROVOCA PELEA ENTRE TRABAJADORES CUANDO SE VA A NOTIFICAR A EMPRESA POR REINCORPORACIÓN.**

La Paz, RENNO, 18/06/2025.- Los trabajadores de “La Francesa” que exigen reincorporación, junto a los entes matrices (Federación y Confederación de Fabriles), además de inspectores del Ministerio de Trabajo, fueron a la planta de la empresa en la ciudad de El Alto para hacer la entrega de la segunda notificación de reincorporación. Cómo respuesta la empresa no solamente no recibió la notificación, sino que sacó y obligó a sus trabajadores a que agredan a sus compañeros que sólo querían entregar la notificación. En el hecho la delegación no solamente fue impedida de entrar, sino que hubo forcejeos, se lanzaron objetos y agua, y una trabajadora fue herida del pie al punto que tuvo que ser llevada a un centro médico y al IDIF para denunciar la agresión. Recordemos que el conflicto de “La Francesa” no es reciente ya que el año 2022 se inició un paro de

brazos caídos porque no se habían cancelado 8 meses de sueldos, además de no pagar aportes a la Caja de Salud ni la Gestora, el paro duro meses. La empresa ofreció pagar solo la mitad de lo adeudado, los trabajadores rechazaron y continuo el paro, tiempo después la empresa con gente nueva y antiguos trabajadores que aceptaron perder lo que se les debía entraron a la fuerza a la empresa y la reactivaron, mientras el resto continuó con la lucha, a inicios de este año los trabajadores que continuaban la pelea se enteraron de que ya no figuraban en las planillas, siendo despedidos de hecho y sin justificación. Es en este proceso de reincorporación que se da este lamentable hecho en la que la empresa vulnera los derechos laborales y obliga a sus trabajadores actuales a luchar contra sus antiguos compañeros.

## COMITÉ DE DEFENSA DE LA CANASTA FAMILIAR EN COCHABAMBA: **MUJERES ORGANIZADAS ENFRENTAN LA ESPECULACIÓN Y EL HAMBRE**

**ESTA INICIATIVA DEBE GENERALIZARSE. BAJO LA CONSIGNA DE OBLIGAR A TODAS LAS EMPRESAS PRIVADAS RELACIONADAS CON LA PROVISIÓN DE ALIMENTOS DE LA CANASTA FAMILIAR A VENDER SUS PRODUCTOS DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIOS**

Cochabamba, 17 de junio de 2025.-

Ante la creciente escasez de productos de primera necesidad y la imposibilidad de cubrir los gastos básicos para alimentar a sus familias, mujeres amas de casa han conformado el Comité de Defensa de la Canasta Familiar, una organización que busca frenar la especulación, exigir precios justos y recuperar el acceso a los alimentos esenciales.

“El hambre de nuestras familias no puede esperar elecciones”, afirman con contundencia las impulsoras del Comité, quienes han lanzado un Manifiesto en Defensa de la Canasta Familiar y de Nuestras Familias, denunciando que productos esenciales como la leche, el aceite, la carne, el arroz y el pan se han vuelto inalcanzables para la mayoría de los hogares trabajadores.

El Comité ha cuestionado directamente a grandes empresas como Alicorp, que produce aceite comestible en Bolivia, pero prioriza su exportación hacia mercados como el Perú, desabasteciendo el mercado interno y favoreciendo la especulación con precios elevados. Denuncian también la complicidad de un Estado ausente y de un gobierno incapaz de garantizar el acceso básico a los alimentos.

En Cochabamba, el Comité de Defensa de la Canasta Familiar logró que se venda leche del productor al consumidor a 5 bolivianos por litro. Asimismo, el día de ayer realizaron una medida de presión en puertas de Alicorp (Fino), lo que permitió concretar una reunión con Emapa, Alicorp y el Comité, con el objetivo de efectivizar la venta de aceite a 14 bolivianos por litro.

La iniciativa ha encontrado eco en otras regiones. El Magisterio Urbano de La Paz ha señalado que se deben conformar comités similares en las OTBs y sindicatos de todo el país, con el fin de

frenar la política empresarial de exportar productos básicos a costa del hambre del pueblo.

En este mismo marco, la Central Obrera Departamental de Chuquisaca, durante su más reciente ampliado, ha determinado la creación de un Comité de Abastecimiento Departamental, como respuesta directa a la escalada incontrolable de los precios de los productos de primera necesidad y al desabastecimiento creciente que afecta a las familias trabajadoras.

Este nuevo Comité estará conformado por un representante de cada organización e institución del departamento y tendrá la misión de coordinar y supervisar acciones concretas para asegurar el suministro oportuno, suficiente y transparente de alimentos a toda la población.

Además, se han definido medidas adicionales, como la instalación de mesas de trabajo por tiempo y materia, con la participación activa de organizaciones sociales, autoridades competentes y representantes del sector productivo, para diseñar e implementar políticas urgentes de control de precios, combate a la especulación, el agio y el desvío ilegal de alimentos.

Como acción inmediata, se prevé también la organización de ferias masivas de la canasta familiar, donde se garantizará el acceso directo a productos esenciales a peso y precio justo, beneficiando de forma directa a las familias de bajos ingresos.

Con estas decisiones, la COD de Chuquisaca se suma a las iniciativas populares que, como el Comité de Defensa de la Canasta Familiar en Cochabamba, buscan frenar la especulación y garantizar el derecho a la alimentación digna, con acciones desde las bases y sin intermediarios ni especuladores.

**FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE CHUQUISACA**

**PRONUNCIAMIENTO**

07/2025

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca emite siguiente pronunciamiento en relación la crisis económica y la situación de la educación en el país:

La crisis económica capitalista se profundiza y día a día destruye las condiciones de vida de las grandes mayorías empobrecidas. En nuestro país esta crisis se expresa en la falta de dólares, combustibles y desabastecimiento de productos de primera necesidad.

El gobierno del MAS ha mostrado su total incapacidad para enfrentar la crisis y resolver los problemas económicos del país, por el contrario, continúa profundizando el entreguismo de nuestros recursos naturales a favor de las transnacionales y los cooperativistas, continúa favoreciendo a los grandes empresarios con la liberalización de las exportaciones lo que desabastece el mercado interno y genera que los dólares sean acaparados por el sector privado en detrimento del Estado que no tiene divisas para comprar combustibles.

La falta de combustibles a su vez genera la paralización del aparato productivo y de los servicios en el país, en Chuquisaca FANCESA tuvo que parar su producción, se suspendió el recojo de la basura y no hay servicio público para el traslado de los trabajadores y de los estudiantes.

En este escenario los politiqueros de todo pelaje sólo están interesados en su campaña política para trepar al poder y realizar un ajuste para descargar la crisis económica en las espaldas de la población. Para colmo de males la angurria de poder del evismo ha realizado una serie de bloqueos antipopulares que han agravado la crisis económica.

La Educación también sufre las consecuencias de esta crisis, las familias ya no pueden sostener su economía, lo que fomenta la migración y la deserción escolar, los estudiantes no tienen condiciones mínimas para desarrollar los procesos educativos, no hay transporte público, no cuentan con una alimentación adecuada lo que repercute en profundizar la caída de la calidad educativa. Las autoridades educativas no atinan a resolver estos problemas y sólo aplican medidas improvisadas y desesperadas.

Por todo lo expuesto debemos exigir que el gobierno garantice la provisión de combustibles, los productos de la canasta familiar y las condiciones materiales para el desarrollo de las labores educativas.

Los trabajadores debemos enfrentarnos a la crisis con nuestras propias respuestas, rechazando la campaña que impulsa la clase dominante y el gobierno para enfrentarnos entre pobres, por el contrario, debemos buscar la unidad de todos los sectores para evitar que la crisis se siga profundizando y exigirle respuestas al gobierno y a la clase dominante.

La respuesta obrera pasa por exigir la recuperación de nuestros recursos naturales de manos de las transnacionales y de los cooperativistas, la estatización de la banca para acabar con la usura a los deudores, el monopolio estatal del comercio exterior para garantizar que el sector privado deposite los dólares al BCB y el Estado tenga los recursos para la compra de combustibles, además obligar a los grandes empresarios que primero abastezcan el mercado interno con productos de la canasta familiar antes de priorizar las exportaciones.

Sucre, 17 de junio de 2025

*Contribución literaria***NO SE SABE**

René Poppe

La mita anterior se rompió el vidrio de su lámpara eléctrica. Fue al chocar —sin querer— en el filo de una roca sobresalida. “La vieja quiere llevarte”, le comentaron varios mineros. Vieja, es la roca mineralizada, la mujer del Tío de la mina, dueño de cuanto existe bajo tierra, en los socavones y galerías. “No creo”, opinó, pero comenzó a dolerle negativos sentimientos en el corazón. “Te va a llevar la vieja”; “se enamoró de vos”; “así siempre sucede”, le llenaron el oído de supersticiones. “No creo”, les respondía el Jupa.

Pero después de ese día anterior a su muerte, agarrando el largo barreno quiso cruzar al otro lado entre los carros metaleros que se habían detenido por un momento.

Jupa, sin mirar en la oscuridad, pisó el chasis de la tolva, el barreno chocó con el cable que alimenta de energía al trole y de un sacudón la muerte le envió al buzón de carga del nivel inferior, cuarenta metros abajo.

No se pudo recobrar su cuerpo. Ni pedazos de él.

Las correas transportadoras posiblemente le condujeron hacia las máquinas trituradoras de exterior mina, donde se desmenuza y separa la roca del mineral para exportar fuera del país. O tal vez quizás no. Tal vez su cadáver está todavía en interior mina, “no se sabe, oye”. No se sabe.



**90 años  
de lucha  
inclaudicable  
por la  
Revolución  
Proletaria**

**Acto homenaje:**

**Viernes 11 de julio**

**Hrs. 19: 00 p.m.**

**Lugar:**

**Casa Social del Maestro**

**(c. Genaro Sanjinez esq. Ingavi)**

